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穿T恤听古典音乐 田艺苗

! ! ! !现在想起来，
在音乐学院读书的
那几年，只剩下忙
忙碌碌的 !月。考
学、中期考核、准备

毕业作品、准备答辩，最抓狂的功
课都被安排在 !月。就这样，"#
年最好的时光和最好的时光中的
最好的天气，都留给了琴房和图
书馆自习室里右手边靠窗的位
子。这件事像失败的初恋一样叫
我耿耿于怀。以至于毕业之后$我
决定把下半生时间都用来过成青
春叛逆期，再不想循规蹈矩。
那时候我学的是作曲技术理

论。白天上课、读总谱、读各种论
著，晚上七点赶去听音乐会。
有时候，傍晚站在 "%楼琴房

的窗口，听坎切利或阿沃·帕特；
有时候，深夜躺在地板上，听坂本
龙一。那通常是一天中有点实质
性内容的时刻。音乐似乎可以改

变些什么。它将你抛出了时空隧
道。在那个纯洁时分，天空与海洋
尚未成形，混沌之梦的预感多么
迷人。一切可能，一切重生。那些
艰深的所谓作曲技术理论，高级

复调、远关系转调，又能说明什
么？它们与音乐本身无关。作为一
个搞理论出身的写作者，我总是
想把音乐家的想法解释清楚。到
后来发现，音乐中最美妙的部分，
正是那些说不清道不明的灵感的
火焰。于是我明白了为什么莫扎
特从不谈论他的音乐。

毕业之后，我不想再搞理论，
只想听音乐。听到喜欢的，就写几
句，后来给一些音乐杂志和文艺杂
志拿去作唱片推荐。这通常是业
余音乐爱好者的工作。我知道，站

在一个爱乐者的立场，你心里的
音乐才会纯粹鲜活；我也知道，文
字无法成为音乐的介质，我只能
写下零星感受，送给那些在黄昏
和深夜里与我一起聆听的人。后

来这些文字被结集出版。去签售，
有读者建议，光有文字没有音乐
叫我们如何领略音乐的妙处？不
如一边播音乐一边开讲座吧。我觉
得那也不错，于是一边卖书一边开
起了讲座。我给讲座起了个文艺的
标题，叫“穿 &'()*+,听古典音乐”。
“穿 &'()*+,听古典音乐”。其

实我想说的是，听古典音乐，穿什
么并不要紧。你可以穿 &恤、穿牛
仔、穿西装、穿睡袍……反正不穿
正装也可以听古典音乐。当你看到
这个标题，应该大致已经明白了我

的意思。古典音乐不是老古董，不
是装饰品，也不是奢侈品，它没有
那么高不可攀，也无需附庸风雅。
它不是世上最装逼的音乐。艺术本
身就是为了质疑一切规则与繁文
缛节而生。
“穿 &'()*+,听古典音乐”，初

听起来挺酷挺新鲜的，像一句口
号。口号喊多了叫人怀疑，它好像
成了另一种装———“以不装逼的
形式装逼”。为此我经常自我检
讨。记得有个女性杂志曾发我一
问卷，问：“与上一辈相比，%#、-#
后的女性有何不同？”我答：“我们
这一代女性普遍受教育程度比较
高，知性优雅、举重若轻，但也缺
乏感染力和爽辣的生命力。”后来
我想，我想出这么个轻快的艺术
活动，或许也是时代面貌之一种。
我等无力，却也清醒，质疑一切狂
热的所谓伟大崇高的使命，只求
活得轻盈而真实。

提笔忘字与中文热
王恩科

! ! ! !很多文章里都提到! 现在国人写不

好字" 提笔忘字" 落笔错字是电脑惹的

祸!我觉得这个观点站不住脚#随着科技

的发展与进步! 很多文稿使用电脑是必

然的趋势! 但使用电脑不能作为忘字错

字的理由呵$

我以为归根结

蒂还是不重视

母语的学习与

书写所致# 不

重视自然就不会用心去写! 写得难看就

不想写! 于是所有的文字都用电脑代替

%有大学生连请假条都用电脑代劳&' 代

替越久!就越写不好!越写不好就越依赖

电脑!久不手写!当然写不好字"提笔忘

字"落笔错字!于是形成恶性循环'

我很赞同作家叶开的两个观点(很

多学生不喜欢语文! 应试教育是核心

原因! 缺少优美的语文教材和生动的

教法是原因之二' 学生对语文不感兴

趣! 当然就不会想方设法去读好她写

好她' 学生时代尚且如此!长大工作了

就更如此了'

一个让我们汗颜和反思的现象是!

当国人普遍出现写不好汉字"提笔忘字"

落笔错字的窘况时! 国外却兴起了学习

汉语中文的热潮' 据报道全世界已有近

千所)孔子学院*!数百所大学开设了中

文系' 不少国家的中小学也开设了中文

课' 德国的大学把汉语作为仅次于英语

的第二大外语! 其汉语专业人数已不亚

于商学和法学

这两个热门专

业++足见汉

语中文在世界

上的地位'

令人欣慰的是!轻视母语的学习与

书写已经引起了国人的重视' 最近在央

视热播的,中国汉字听写大会-的屏幕

前!不少观众也拿来纸笔自测!节目在

一定程度上唤起了国人写好学好汉字

的情结' 教育部门已着手改革加强母语

的教学' 我的几个学生赴国外学习!当

他们在异乡全用清淡乏味的字母书写

交流时!才真切地感受到汉字象天法地

的意趣和美感!于是电告我带他们的父

母去商店买些宣纸寄去!过过久违了的

汉字书法瘾'

汉字不同于外文字

母!内涵极其丰蕴!每一个

中国人都应该学好她.写

好她.守护她.彰显她'

窗帘情结
沈晓锁

! ! ! !女人大抵都曾做过这样的梦。
在某个城市，有一所房子，小一点也
无妨，但一定要有很大很大的落地
窗，窗帘是浅浅的橙或淡淡的蓝，如
梦幻似的颜色，可以吞没所有张扬
的梦。
琼瑶小说里那句“我有一帘幽

梦，不知与谁能共？”真是写尽了一
个女子的小忧愁。窗外更深露重，今
夜落花成冢，春来春去俱无踪，徒留
一帘幽梦。夜色将尽时拉上窗帘，把
自己与这个纷扰的世界隔离开来。
所以窗帘是女人的心头爱，也是家

居装饰的必需品。
结婚装修房子的

时候，选窗帘这件事
我便自告奋勇包揽了
下来。对于最重要的

卧室，考虑到老公睡觉的时候不喜
欢有光线，我毫不犹豫地选择了布
艺帘，淡淡的紫色，很梦幻也很浪
漫。另外还加了遮光布和窗纱，这样
即便是早晨醒来，卧室里还是一片
安宁，周末睡个懒觉再好不过了。
客厅的落地窗，再三斟酌后，我

挑选了柔和温暖的橘黄色。这样即
使平时使用不多，看起来也是暖洋
洋的，令人心生愉悦。透气性良好的
纱帘被作为底色陪衬，随意地挂起。
明亮温柔的光线透过轻薄纱帘，从
落地窗投射进来，某个冬天的周末，

捧一本书慢慢读，便是最理想的下
午了。
书房的窗帘我注重考虑的是光

线，所以透光性好的布料，色彩淡雅
的小碎花是首选。而儿童房则需要
可爱活泼点，给孩子营造一个色彩
鲜艳的小世界。
一路看下来，真是挑花了眼睛。

欧式、韩式、中式、遮阳帘、隔音帘、
天棚帘、百叶帘、木制帘、竹制帘、金
属帘、风琴帘、电动窗帘、手动窗帘
……全部选完的时候，已经累得没
了言语，却也不得不承认自己乐在
其中。
有了窗帘的装饰，打开家门才

会有家的味道。“夜月一帘幽梦，春
风十里柔情。”难怪诗里有关窗帘的
句子写得那样的美。
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! ! ! !中国的紫砂壶，从明代正式定型，
到今天的 !##多年中，没有一个朝代的
把玩，从广度和深度超过今天的“热
度”。今天的紫砂壶玩家，手捧名壶，
言必顾景舟，而且前三年顾景舟与吴湖
帆在 "./!年合作的石瓢紫砂壶，在佳
德拍出了 "###余万人民币的“天价”。
这一拍卖更使玩家对顾景舟的壶，犹如
吃了“鸦片”般兴奋，而且千方百计要
去古玩市场“捡漏”，梦想自己成为千
万富翁。在顾景舟壶的带动下，这几年
紫砂壶的价格一路“高歌猛进”，达到
历史的峰值。

从整个中国的古玩和艺术品市场
看，上品位的，达到把玩收藏级的紫砂
壶，基本没有受到经济大环境的影响。
即将过去的 0#"1年，从江苏省工艺大
师中高级职称的作品分析，价位在 1万
元至 !万左右的壶，已成为市场的“抢
手货”。面对这样一个理性的市场，笔者在半年前，与
故宫博物院副院长王亚民、故宫出版社副总编辑陈连
营，突然产生了共鸣，从故宫院藏的 0##余把紫砂壶

中，挑选一批经典的紫砂
壶，进行仿制，与今天当代
的紫砂壶，进行“历史”的
对话，找到紫砂壶的历史
脉络。为此，王亚民副院长
建议鸿运斋，把仿制的重
点放在雍正的作品上。因
为雍正皇帝，在康、雍、乾，
清三代艺术顶峰的年代，
雍正的艺术鉴赏水平是最
高的。他收进宫中的紫砂
壶，全是光素器，不刻一个
字，更不允许制壶工匠在
壶上留下名印，也不打皇
帝年号印。

柿蒂纹扁圆壶、端把壶、圆壶、扁圆壶是雍正旧
藏的作品，这四把光素器，拿在手上仔细抚摸把玩，
壶做得严丝合缝，器型看着舒眼，抚摸壶体非常上手。
从视觉上看，更是有种不可言语的精、气、神，冲你
眼睛而来。总之，雍正的紫砂壶，在素雅中凝聚了制
壶工匠高超的手艺。这些看似简单的紫砂壶，即体现
了最高的制壶水平，尤其是器型的把握，做到了点、
线、面的黄金分割，似乎多一点泥是过，少一点泥也
是不到位。笔者感悟到，在光素器紫砂中，雍正是一
座不可逾越的高峰，即使被今人称为泰斗级的顾景舟，
他这一路光素器作品，也不过是雍正年代的“再现”，
在技术上还没超越“雍正年代”。如顾景舟的上心桥、
提壁壶、掇只壶等光壶，也不刻一字、画，而是以壶
的精、气、神征服人。这样的壶艺特点，恰是雍正在
0##多年前对工匠制定的标准。所以，顾景舟在制壶的
工艺上，只是达到了雍正年代的标准，远非超越。
顾景舟曾对今天制壶，借用各种工具以及模具时

感慨道，随着技术的发展，今天制壶已借用各种工
具，可把壶做得更好、更精致，这没有什么不好。而
0##多年前的雍正年代，做壶主要靠纯手工艺，雍正
年代的宜兴工匠能把壶做得如此精致，真可谓已达到
了“炉火纯青”的制壶工艺。要说紫砂制壶大师，雍
正皇帝是第一人。

老阿姨
韩可胜

! ! ! !老阿姨，姓什么不知
道，叫什么不知道。她有
个表妹，冯阿姨，当年是
华东师大教师宿舍的管
理员。冯阿姨最重要的事

情就是在走廊里用洪亮的嗓子大叫，“谁谁谁，电话”。
管理室有一个转盘式的公用电话。冯阿姨的上海话，
不大容易听得懂，常常叫了半天，我们还没有反应过
来。清瘦矮小，年纪比冯阿姨大一截的老阿姨颠颠地
碎步跑过来敲门。于是，我们就在冯阿姨的呵斥中颤
颤地去接电话。
幸好冯阿姨很凶，才把我们管得服服帖帖的。要说

我们这些家伙，八十、九十年代留校，也一个个眼高于
顶，人穷志不短的。教工宿舍是学生五舍的一个角，五
舍“凵”字形，两个“手臂”很长。大概是年轻老师多了，
就把“左手臂”用铁栅栏隔出一半。批评家李劼其名正
盛，与我都住在一楼；地理系的杜德斌，日后大名鼎鼎
的城市经济学家，住在我对门；现在是上海作协副主席
的杨杨，住在楼上……
不过，真正征服我们的是老阿姨。桀骜不驯的批评

家，在背后说到老阿姨时，完全是一个乖
乖的老男孩模样。我那时候除了在学校
上课，还去一个广告公司兼职。公司在虹
口，要骑车斜穿半个上海。每周去两天，
文案要博得老板的认可、客户的满意，什

么时候下班就难说了。不知道从什么时候开始，回家就
有热菜热饭吃了。有没有人能体会到半夜拖着一身疲
惫，回家吃到热菜饭的那种幸福？讲规矩的冯阿姨开始
有些不高兴，常常说为我义务做饭烧菜的老阿姨，老阿
姨一声不吭，像做错了事情一样。后来冯阿姨说，我们
帮你做钟点工吧，象征性收点钱。也好，这样我也心安。
我把钱交给冯阿姨，月底老阿姨总是悄悄跑到我房间，
坚持把钱塞还给我，说她不缺钱……我至今都不知道，
这是我付出的钱，还是老阿姨自己垫的钱。每次，估摸
着我该回来了，老阿姨把菜热好。有时菜热过三遍，不
好吃了，老阿姨端回去，再从冯阿姨家里拿出最好的菜
重新做……

彼时，所有的注意力都在生计上，忽略了本来不应
该忽略的感动。我都不曾记得跟老阿姨说过几次话。多
年后，妻子告诉了我一件事，有一段时间，岳父从老家过
来，挤在一个房间。只有一张床，总得有人睡地板上。老
阿姨不知道从哪里拖来一只席梦思床垫。她说，年轻人
睡一楼地板容易受潮，老人睡地板爬起来容易扭伤……

老阿姨信教，家境不好，似乎还有些不幸，偶尔看
到有一个儿子来看她。除此之外，其他情况一无所知。
我们纳闷，她为什么不住在家里，而跟表妹住一起。后
来我离开学校。重回首，丽娃河物是人非，找不到善良
的冯阿姨和更加善良的老阿姨了。其间我也托过学校
后勤部门找过。
找到老阿姨，没有别的，就只想对她喊一声：妈妈。
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! ! ! ! 0#"1 年 / 月 0# 日，
四川雅安市芦山县发生了
%2#级地震，雅安碧峰峡中
国大熊猫保护基地距震中
仅几十公里路。据报道，地
震发生时，受到惊吓的大
熊猫们有的发呆，
有的爬到了树上久
久不肯下来，有的
则跑到了自以为安
全的地方。其中有
报道说，据监控录
像观察，有一对大
熊猫在地震发生的
前后完成了交配。
我顿时感到惊讶、
好奇、将信将疑。
我会对这条消

息格外关注，全因
为我联想起了有一
次$ 因创作一部关
于大熊猫的儿童剧
去雅安碧峰峡中国
大熊猫保护基地采
访听到的事。
在基地，工作

人员告诉我，0##-
年 "0月，赠送台湾
的两只大熊猫“团
团”、“圆圆”就是从雅安碧
峰峡基地装车启运的。工
作人员说，在台湾，熊猫叫
做猫熊。关于这个问题，其
中一个说法是：上世纪四
十年代，重庆举办了一个
动物标本展览，当时展品
的标牌上分别用中英文写
着“猫熊”的学名，由于那
时中文习惯的读法是从右
至左，有个粗心的记者把

“猫熊”读成了“熊猫”，以
后就约定俗成了。
雅安是中国著名的大

熊猫的故乡，". 世纪后
期，西方的传教士在雅安
宝兴地区发现了大熊猫，

从此大熊猫为世界
所知。目前碧峰峡
中国大熊猫保护基
地有六十多只大熊
猫，近一半是当年
汶川大地震后，从
卧龙自然保护区转
移来的。

采访的那天，
我坐在大熊猫的圈
舍外，几乎花了半
天的时间，细细观
察着大熊猫的一举
一动。当时我就在
脑海里构思出了这
个儿童剧的歌词
了：我们是可爱的
熊猫小宝宝，圆圆
的眼睛圆圆的腰，
翻个跟头摇三摇，
屁股翘得高又高，
滚过来，滚过去，滚
来滚去滚到一块

了。噢———我们是快乐的熊
猫小宝宝。

当我把这个歌
词念给被采访的工
作人员听时，他笑
了，笑得有些意味
深长。在我的一再
“请教”下，他说出了原委：
“按人类看来，大熊猫有最
大的不快乐，譬如它们对
男欢女爱没有太大的兴
趣，每年发情的时间较短，
且因为后腿力量不够，交
配的质量也不高，不容易
受孕，这一切或许都是因
为这一物种退化而产生的
结果。”
那么怎么来解决这一

问题呢？工作人员也想尽
了办法，譬如给大熊猫们
增加食物的营养，它们不

仅啃竹子，也喝牛奶，还吃
被拌进各种营养成分的
“窝窝头”，以此增强它们
的体质，提高它们的生存
能力，当然包括交配能力。
为了培养它们的“性”趣，
工作人员还让情侣大熊猫
时分时合，让他们产生“小
别胜新婚”的感觉。还有一
招是让大熊猫情侣看熊猫
3片，究竟有没有作用，至
少当时我没有获得确切的
说法。采访结束在回成都
的路上，有一个问题一直
在我脑海中萦绕：大熊猫
们到底快乐吗？
及至如上读到了大熊
猫在地震发生的
前后完成了交配
的报道后，我终于
有些释然：这个世
界总会产生一些

奇迹，在那一刻，这一对大
熊猫有了真正的、全面的
快乐；而我们人类在见证
这一奇迹时也很快乐，因
为他们对大熊猫艰难的繁
衍多了一份希望……

宜兴窑柿蒂纹扁圆壶

吴伟忠

金猴奋起千钧棒

（台湾影视演员）
昨日谜面：痴迷围棋，结
为伉俪（五字电视剧）
谜底：《真爱黑白配》


